

RENOVACIÓN URBANA EN CIUDADES GLOBALIZADAS

JOSÉ EDUARDO ALVARADO LÓPEZ

Esta investigación tiene como objetivo conceptualizar la relación entre la economía global y la renovación urbana. En este sentido, *la economía global*, como concepto, es el nombre otorgado a la fase más desarrollada del sistema económico neoliberal, o de libre mercado. Asimismo, haciendo una mayor abstracción, el sistema económico neoliberal como concepto representa a su antecedente más general: el modo de producción capitalista, el cual tiene su origen, como etapa histórica, a finales del siglo XVIII. En cuanto al segundo concepto a desarrollar, *la renovación urbana* no es más que el nombre otorgado a la fase más desarrollada del proceso de urbanización. Esto último entendido por medio del nexo entre la urbanización y la industrialización. Puesto que el proceso de urbanización comenzó después de haberse establecido el proceso de industrialización en los países más desarrollados en el siglo XVIII, por lo tanto, la urbanización se conceptualizó mediante una relación de dependencia con la industrialización. Pero la urbanización como proceso histórico no culminó con la desindustrialización de las ciudades en la segunda mitad del siglo XX. Sino que la desindustrialización implicó la terciarización de la economía, y ello derivó en una nueva organización espacial. Por ello, lo ya urbanizado, por la industria, se tendría que volver a urbanizar, para los servicios, planteando así una reurbanización o, como aquí se presenta, una renovación urbana. En consecuencia, los conceptos de modo de producción y proceso de urbanización se conciben como la abstracción de los conceptos que aquí se presentan: economía global y renovación urbana, que no son más que la representación de sus fases más desarrolladas en el contexto actual.

Con respecto a la relación entre modo de producción y proceso de urbanización, el análisis de la organización espacial de las categorías económicas de producción, distribución y consumo representa la forma más adecuada para relacionar ambos conceptos. Por lo tanto, se infiere que, en la fase actual de liberación de los mercados a escala global, también, el análisis de la organización espacial de las categorías económicas es la forma más adecuada para relacionar los conceptos de economía global y renovación urbana. Sin embargo, en esta investigación, con el propósito de diferenciar el análisis del concepto de economía global de los planteamientos estructuralistas clásicos, se tiene como propuesta analítica tomar los enfoques o dimensiones del ejercicio del poder (la estructura del poder) como factor mediador de la organización espacial de las categorías económicas. Por ello, el modo de producción y el proceso de urbanización están relacionados por la organización espacial de las categorías económicas, las cuales están mediadas por las estructuras de poder. De esta forma, es posible plantear una diferenciación entre la renovación urbana de los lugares donde se configura el poder de lo global (ciudades globales) y donde se ejerce dicho poder (ciudades globalizadas).